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Peligro en la Avenida Chile de Villa El Canelo

Conductores a altas velocidades han provocado múltiples
accidentes contra viviendas, personas, mascotas y postes

Vecinos claman por
'lomos de toro' ante
serie de accidentes

Celebrado este lunes en sede vecinal Villa Departamental:
Día del Migrante con operativo de
salud, Olla Común y asistencia social

Pág. 6

CLAMAN POR SEGURIDAD VIAL.- Escenas como esta, de autos estrellados contra los
postes o las viviendas en Avenida Chile de Villa El Canelo 1, es a lo que están acostum-
brados los vecinos en esta población. Ellos llevan años clamando al Municipio que se les
instalen varios ‘lomos de toro’ para reducir la velocidad de los conductores y acabar con
este tipo de irresponsables atentandos contra la vida de ellos mismos y de los vecinos. El
Municipio responde que evaluará el presupuesto para dar una pronta respuesta a estos
sanfelipeños. (Foto accidente reciente)
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¡Gracias! Feliz Día Profesor@
Dos épocas distintas,

el mismo amor por la Educación

Los viajes subsiguientes
han sido más bien psicoló-
gicos: quequitos de mari-
huana, pesadillas de cama y
aguardiente con Coca Cola.
Aunque tres obedecen a en-
fermedades: úlcera duode-
nal doble, depresión nervio-
sa y cáncer colorrectal. La
cuarta es la vencida, ya ve-
remos de qué se traºta. Por
ahora soy feliz mientras me
alimento, duermo, voy al
baño y realizo diversas ta-
reas como condenado. Ir de
aquí para allá dando volte-
retas en el aire, mientras le
busco un sentido a lo que
hago. Aunque le temo a los
chispazos del cerebro cuan-
do piensa cabezas de pesca-
do. Cierta vez me lo dijo don
Pepe: «Para evitar la locu-
ra, lo mejor es no pensar de
dónde venimos ni hacia
dónde vamos». Y después
de treinta años coincido con
el viejo. Pero es inevitable;
mis pensamientos se multi-
plican mientras hago las la-
bores de la pega: decorar
pasteles, rellenar tortas, ha-
cer la masa 1-2-3 para el
kuchen, la tartaleta o las
masas dulces. Mi jefe me lo
ha dicho en innumerables
ocasiones: cuando produz-
co parezco un espantapája-
ros sobre la guinda de la tor-
ta. En esas instancias lo

mejor es correr al horno
eléctrico, programar las
cocciones, ingresar las coca-
das para mantener el stock
de la oferta del fin de sema-
na. Pero mi mente insiste:
¿De dónde venimos, hacia
dónde vamos, porqué esta-
mos aquí? Y mientras miro
a mis compañeros de labo-
res, recito: «¡Oh! Esperar /
armarse de paciencia en
este océano de sangre /
mientras ellos se pasean
afuera / llenos de risa por
haber cumplido la tarea».

Nací un día sábado de
abril de 1968, a las 8 la ma-
ñana. Mi madre ha dicho
que mi llanto fue prolonga-
do, aunque apenas se oía.
No obstante, estaba preocu-
pada por lo que el médico le
había dicho con respecto a
su infección por varicela
durante el embarazo. Lo
más probable es que el niño
nazca sin párpados, sin pes-
tañas o con problemas ce-
rebrales, recordaba ahora al
oír mis lamentos entre las
paredes del hospital Agua
de la Parra.

Mis primeras semanas
en casa fueron de llanto,
vómitos y diarrea. Por otra
parte, debido a su baja pro-
ducción de leche, mi madre
recurrió a la buena voluntad
de mi futura madrina,

quien, durante algunos días,
me alimentó de su pecho.
Pero mis problemas al estó-
mago continuaron a pesar
de los remedios caseros que
le recetaban cada vez que
alguien preguntaba por mi
salud. Hasta que un día se
decidió y viajó a Santiago
para entrevistarse con un
médico especialista en en-
fermedades digestivas.
Aquel viaje fue milagroso;
gracias a un jarabe receta-
do por el facultativo mi sa-
lud prosperó notoriamente.

A los dos años aprendí a
caminar en las arenas del
litoral central. Aquel viaje
fue inolvidable: de pronto
sentí la mano de un ancia-
no que me guiaba a la luna
mientras los astros me sa-
ludaban a lo lejos. Al frente
mío, mis padres sonreían.

Caminar, caer, pararse,
volver a dar pasos en la os-
curidad o en la claridad de
un nuevo día. Repitamos el
ejercicio hasta el cansancio,
una y mil veces hasta que
el dolor desaparezca. ¿Las
heridas en las rodillas?
Aquellas son huellas que
desaparecen cuando descu-
brimos el sendero de retor-
no. En efecto, ya no hay
nada que temer mientras
volvamos al punto de par-
tida.

El 16 de octubre se
celebra el día del Profe-
sor y Profesora.  Hoy
quisiera brindar un pe-
queño homenaje a gran-
des personas, personas
que lo dan todo por sus
estudiantes y a cambio
solo piden una sonrisa.
Mujeres y hombres que
adoptaron una profe-
sión, la cual defino como
un acto de amor, me re-
fiero a los profesores.
Esta columna está dedi-
cada especialmente a
dos generaciones de pro-
fesores que vivieron dis-
tintas épocas, cruciales
en la historia de nuestro
país.

La primera genera-
ción de profesores a des-
tacar dentro de esta co-
lumna son los docentes
de los tiempos de pande-
mia, docentes que han
vivido a pulso y de mane-
ra palpable las carencias
y los nuevos desafíos del
sistema educacional.
Esta generación será cla-
ve en el futuro debate de
la enseñanza y sobre la
esencia y función de la
escuela. Esta generación
demostró lo importante
de la profesión docente y
la escuela como un nú-
cleo vital de esta socie-
dad.

A lo largo de todo el
país, los profesores fue-
ron colaboradores y pro-
activos, no solo a la man-
tención del vínculo peda-
gógico, sino que en las
iniciativas solidarias fa-
miliares de sus estudian-
tes y  en otros casos de
sus colegas que han in-
tentado paliar las cre-
cientes dificultades que,
incluso, significó comba-
tir las desigualdades de
acceso a la educación (in-
ternet, computadores) y
en otros casos el hambre
producto del desempleo
ocasionado por la  pande-
mia.

El profesorado ha
sido otra ‘primera línea’
en este proceso de con-
tención y apoyo a sus es-
tudiantes y sus familias,
cuyo rol es comparable
al que han jugado los va-
lerosos funcionarios de
la salud. Los docentes

junto a sus familias están
haciendo enormes esfuer-
zos para acomodar su vida
cotidiana y personal al
nuevo, desconocido y ten-
sionante escenario, la sa-
lud mental y la conviven-
cia familiar es incierta,
cualquier intento de proce-
so de aprendizaje es muy
complejo, y en el peor de
los casos, se puede conver-
tir en una pesadilla. Pero
a pesar de todo los profe-
sores han abierto las puer-
tas de sus hogares en todo
momento para afrontar
estos nuevos desafíos.

A su vez quisiera home-
najear a la segunda genera-
ción de profesores que tuvo
que combatir la otra pande-
mia que azotó nuestro país
en el 73, la pandemia de
la intolerancia. Con
ello me refiero a los
profesores y profesoras
reprimidos, tortura-
dos, ejecutados y que
aún están desapareci-
dos en dictadura. El gre-
mio docente fue uno de los
más golpeados por la san-
grienta dictadura cívico
militar.

Se ha podido esta-
blecer que un total de
103 profesores fueron
víctimas de terrorismo
de Estado: 58 ejecuta-
dos, 45 detenidos des-
aparecidos. Relata Ga-
briel Muñoz en su in-
vestigación que «de los
20000 dirigentes de
base que tenía el SUTE
(Sindicato Único de
Trabajadores de la
Educación, creado en
1973, con más de
100.000 socios) sólo en
2 años quedaban 800, el
resto fueron sancionados y
despedidos. En 1973 se or-
denó la suspensión del des-
cuento por planilla de las
cotizaciones al SUTE, en
1974 a través de otro decre-
to de ley (1284) se canceló
su personalidad jurídica».

Uno de dichos casos fue
el de la profesora Marta
Ugarte. Para el gobierno de
la Unidad Popular tenía
sólo 38 años. Al ser dirigen-
te en agosto de 1976 es de-
tenida en su casa y traslada-
da a Villa Grimaldi donde
sufre fuertes torturas. Aun-
que un médico debía matar-

la, no lo logró y fue así como
Marta despertó y siguió lu-
chando pocos minutos an-
tes de que su cadáver, ama-
rrado con alambres, fuera
subido a un helicóptero del
Ejército. Gracias a la lucha
que dio hasta los últimos
segundos de su vida, su
cuerpo fue el único encon-
trado, suceso que abrió la
investigación de otros 400
casos. Marta Ugarte fue ase-
sinada por ser mujer, pro-
fesora y por pensar distin-
to. Tal como sucedió con
otros 103 profesores asesi-
nados y detenidos desapa-
recidos.

Los docentes menciona-
dos entregaron su vida de-
fendiendo la educación pú-
blica, sistema que fue des-
mantelado por la dictadura.
Si durante la Unidad Popu-
lar por medio de la ENU
(Escuela Nacional Unifica-
da) se había impulsado la
enseñanza en todos sus ni-
veles, incluyendo el mayor
acceso a la universidad, los
años que siguieron al Gol-
pe, la educación se transfor-
mó en un negocio del neoli-
beralismo que solo pocos
pueden optar.

Hoy quisiera recordar a
todos los profesores que
fueron víctimas y entrega-
ron su vida defendiendo su
profesión a manos de la
pandemia de la intoleran-
cia que fue la dictadura, ré-
gimen que destruyó la edu-
cación pública que aún es-
tamos tratando de recupe-
rar.

«Durante mis siete años
de profesorado en Los An-
des (1912-1918) hice siem-
pre al aire libre, bajo un
gran parrón del Liceo, mis
clases de lectura, recita-
ción, historia y geografía.
Afronté en los comienzos
las burlas, sanas algunas,
de mis colegas y los chistes
de las niñas, que hallaban
divertida su nueva situa-
ción… La clase perdía en
gravedad. Lo que para mí
es ventaja. Perdía en
«irrealidad» era más hu-
mana y real. Observé que
las niñas que en clase solo
«reciben», en el huerto
«dan», preguntan, piensan,
se interesan por la tierra
toda». La escuela al aire
libre, Gabriela Mistral.
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Escuela Sagrado Corazón inició proceso de matrícula para el año 2021

La directora del establecimiento, Beatriz Gallardo, explicó
que el proceso de matrícula para el 2021 se mantendrá has-
ta fin de este año.

•  Establecimiento está mostrando a tra-
vés de redes sociales principalmente, la
gran cantidad de actividades que realiza
con los alumnos.

Abierto se encuentra el
proceso de matrícula 2021
en la Escuela Especial Sa-
grado Corazón de San Feli-
pe, el que se mantendrá has-
ta fin de año.

La dirección del estable-
cimiento, desde el pasado
25 de septiembre, se en-
cuentra promocionando la
escuela especialmente en
redes sociales, donde es po-
sible observar que esta uni-
dad educativa está enfoca-
da a atender a estudiantes
en situación de discapaci-
dad, tanto intelectual como
con discapacidades múlti-

ples, a lo que se suma la
atención de niños y jóvenes
con transtornos del espec-
tro autista que requieren de
mayor apoyo.

«En nuestro sistema
municipal para los estu-
diantes con necesidades es-
peciales tenemos por una
parte los Pie y por otro lado
está nuestra escuela, que
está pensada para estu-
diantes que requieren de un
apoyo más extenso, para
esos papás nosotros esta-
mos haciendo el llamado a
conocer nuestro proyecto
educativo, y a traer a sus

hijos a nuestra escuela»,
dijo Beatriz Gallardo, di-
rectora de la Escuela Espe-
cial Sagrado Corazón.

La profesional explicó
que para ingresar a la escue-
la, se debe presentar un do-
cumento médico y un certi-
ficado del establecimiento
educacional donde se en-
cuentra actualmente el
alumno, a lo que se suma

una evaluación psicológica
que realiza la Escuela Sagra-
do Corazón que señale el
rango de discapacidad inte-
lectual que presenta el niño
o joven.

El proceso de matrícula
partió en septiembre y se
extenderá hasta fin de año,
y se realiza de manera tele-
fónica o a travésde las re-
des sociales del estableci-
miento, donde además es
posible observar la gran
cantidad de actividades
tanto pedagógicas como ex-
traprogramáticas que rea-
liza durante un año normal
la escuela especial, enfoca-
das en la danza, la música
y el cuidado del medioam-
biente.

«A los papás que andan
buscando un colegio con

apoyos para sus hijos, no-
sotros tenemos un grupo de
profesionales que trabaja
en la escuela, tanto docen-
tes como asistentes de la
educación, muy compro-
metidos con su trabajo.
Tanto en un año normal
como este de pandemia,
ellos han mostrado un com-
promiso y una vocación in-

creíble en poder atender a
cada uno de los estudiantes,
porque dadas las caracterí-
sitcas que ellos tienen, nos
significó ir uno a uno, en-
tonces hacer saber a los
papás que ellos van a en-
contrar el cariño y la aco-
gida que ellos andan bus-
cando», dijo Beatriz Gallar-
do.
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Para docentes, asistentes de la educación y alumnos:

Establecimientos municipales recibieron aporte de kits sanitarios de Junaeb

El equipo directivo del Liceo San Felipe revisó los kits que
llegaron para proteger a alumnos, docentes y asistentes de
la educación.

Párvulos de Santa María se toman plataformas
virtuales para reencontrarse y conversar con sus pares

Conversaciones sobre qué opinan de la pandemia y la cua-
rentena, cómo la han vivido al interior de sus hogares, y qué
actividades han podido desarrollar con sus familias en este
periodo, han sido algunos de los temas abordados en estos
encuentros.

La entrega de kits que se realiza a todos los establecimien-
tos municipales fue supervisada por Junaeb.

Una importante canti-
dad de kits sanitarios están
recibiendo los estableci-
mientos municipales de la
comuna de San Felipe, en el
marco de un aporte realiza-
do por Junaeb.

Este miércoles Mario
Villanueva, profesional de
la dirección regional de Ju-
naeb, supervisó la entrega
de los kits a las direcciones
de los establecimientos, que

contienen mascarillas des-
echables, alcohol gel, jabón
y escudos faciales de poli-
carbonato, elementos que
están destinados tanto para
la seguridad de docentes,
asistentes de la educación y
estudiantes, en el caso de
que la unidad educativa
pida volver a clases de ma-
nera voluntaria.

«Los colegios que están
solicitando el regreso vo-

luntario del alumno, sobre
todo los alumnos técnicos
profesionales, que ellos han
solicitado para poder prac-
ticar y tener las herramien-
tas de los talleres y las dis-
tintas especialidades que
ellos estudian en sus esta-
blecimientos, los directores
estan haciendo un trabajo
bastante fuerte y nosotros
como institución estamos
controlando que los kits sa-
nitarios vengan completos,
que no se abran las cajas y
que vengan sellados con un
logo especial de Junaeb»,
dijo el profesional encarga-
do.

Mario Villanueva realizó
un recorrido durante la ma-
ñana de este miércoles y vi-
sitó los liceos San Felipe y
Corina Urbina, donde cons-
tató la entrega del material
en las condiciones que co-
rrespondían.

Las directoras valoraron
la entrega de este material,
al que se sumarán kits des-
de la dirección de Educa-
ción Municipal una vez que
se establezca la vuelta a cla-
ses de los alumnos.

«Agradecida de este
aporte, porque en este mi-

nuto la garantía de la sa-
lud de los estudiantes y fun-
cionarios es la prioridad, el
ministerio lo ha dicho y nos
hacemos cargo, que la sa-
lud es primero y no quere-
mos arriesgar a nuestros
estudiantes a que se reinte-
gren a clases si es que el
colegio y los funcionarios y
ellos no cuentan con los re-
cursos sanitarios necesa-
rios para proteger su inte-
gridad física», dijo Car-
men Gloria Vásquez, di-
rectora del Liceo San Feli-
pe.

«Hemos recibido un to-
tal de 730 kits sanitarios.
Hoy con el encargado he-
mos estado revisando que
vinieran en correctas con-
diciones y viniese la canti-
dad que corresponde. Ob-
viamente pasa a ser un
aporte porque ese gasto ya
no corre de parte del esta-
blecimeinto con los fondos
que corresponden, todo
aporte es bueno sobre todo
para las estudiantes. Viene
destinado para el total de
las estudiantes y para los
funcionarios, aún cuando
sabemos en un posible re-
torno, eso será parcelado,

pero de todas maneras hay
que proveer a todas las es-
tudiantes y personal», sos-
tuvo por su parte Wilta
Berríos, directora del Li-
ceo Corina Urbina.

El diputado Luis Par-
do valoró la entrega de es-
tos implementos sanitarios,
que permiten a los estable-
cimientos educacionales
entregar la seguridad a las

familias en el momento de
una eventual vuelta a clases.

«Las familias que vo-
luntariamente deseen vol-
ver a clases, lo hagan con
la certeza de que los niños
van a tener protocolos, es-
pacios y elementos de segu-
ridad para tener un retor-
no totalmente seguro y gra-
dual a las clases presencia-
les», dijo la autoridad.

• Iniciativa ‘La voz de los niños y las niñas’
ha fortalecido los vínculos afectivos y per-
mitido conocer de manera oportuna las
necesidades y avances de los párvulos en
materia educativa.

Párvulos felices, conec-
tados con sus pares y con
ansias de opinar y dialogar,
han sido algunos de los be-
neficios de la actividad de-
nominada ‘La voz de los
niños y las niñas’, espa-
cio creado por el jardín in-
fantil ‘Los Pinitos de Tocor-
nal’ de Santa María, para
que los párvulos vuelvan a
reencontrarse, pero a través

de plataformas virtuales.
Iniciativa que se enmarca
en lo solicitado por el Presi-
dente Sebastián Piñera,
quien ha pedido que los ni-
ños y niñas estén primero y
que las instituciones como
la Subsecretaria de Educa-
ción Parvularia y la Junji
releven el rol protagónico de
la primera infancia.

Conversaciones sobre qué

opinan de la pandemia y la
cuarentena, cómo la han vivi-
do al interior de sus hogares,
y qué actividades han podido
desarrollar con sus familias en
este periodo, han sido algunos
de los temas abordados en
estos encuentros, reuniones
en que los padres y madres
también han tenido la opor-
tunidad de recibir orientacio-
nes y acompañamiento de
parte del equipo educativo
para propiciar aprendizajes
significativos de los niños y ni-
ñas en sus hogares.

Karina Urbina, direc-
tora del jardín infantil, se-
ñaló que esta acción ha ge-
nerado innumerables bene-
ficios en los párvulos, entre
los que destacan fortalecer
los vínculos afectivos e ir
evaluando el aprendizaje de

los niños y niñas de mane-
ra remota. Asimismo, reci-
bir de manera inmediata y
oportuna la retroalimenta-
ción de las familias respec-
to a las actividades que son
enviadas al hogar por el
equipo educativo, y si éstas
están cumpliendo los reque-
rimientos y necesidades de
cada uno de los párvulos.

El director regional de la
Junji Valparaíso, José Pa-
tricio Valenzuela Flo-
res, destacó la capacidad de
los equipos educativos de
reinventarse durante la
pandemia y de generar nue-
vas estrategias para seguir
apoyando los aprendizajes
de los párvulos a distancia.
«Como Junji escuchamos el
llamado que nos hizo el Pre-
sidente, de seguir ofrecien-

do educación a los niños y
a las niñas pese al contexto
de pandemia. Gracias al
compromiso de nuestras
funcionarias con la educa-

ción inicial, hoy miles de
párvulos siguen aprendien-
do en la seguridad de sus
hogares, y eso nos llena de
satisfacción», puntualizó.
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Gobernador de San Felipe encabeza reunión de coordinación
provincial para definir detalles de Plebiscito 2020

En la reunión, encabezada por el gobernador Claudio Rodríguez, participaron representan-
tes de la Junta Electoral, Gobernación, Ejército, PDI, Carabineros, Municipio, Seremi de
Salud y Servicio de Salud Aconcagua.

• Representantes de Junta Electoral, Go-
bernación, Ejército, PDI, Carabineros, Mu-
nicipio, Seremi de Salud y Servicio de Sa-
lud Aconcagua fueron parte de este en-
cuentro

Una reunión de coordi-
nación, para definir detalles
operativos de lo que será el
Plebiscito de este 25 de oc-
tubre, se llevó a cabo en uno
de los nuevos locales de vo-
tación de la comuna de San
Felipe, como es el Liceo Bi-
centenario Cordillera.

En el encuentro, encabe-
zado por el gobernador de
la provincia de San Felipe,
Claudio Rodríguez, par-
ticiparon representantes de
la Junta Electoral, Goberna-
ción, Ejército, PDI, Carabi-
neros, Municipio, Seremi de
Salud y Servicio de Salud
Aconcagua; quienes serán
los encargados de velar por
un proceso eleccionario
transparente y seguro.

Al ser consultado, el go-
bernador de San Felipe va-
loró la reunión, pues marca
una cuenta regresiva para lo
que será este proceso a ni-
vel nacional. «Esta ha sido
una reunión necesaria y
provechosa, donde nos he-
mos reunido los diferentes
actores que este 25 de octu-
bre tendremos funciones
que cumplir en este proce-
so eleccionario. Hemos vis-
to en terreno este recinto,
que por primera vez será
sede, como es el liceo Bicen-
tenario Cordillera, acla-
rando algunas dudas que
han ido surgiendo. El obje-
tivo del Gobierno es darle

tranquilidad a las personas
para que concurran de ma-
nera segura a ejercer su
derecho a sufragio, de ma-
nera tal que esté garantiza-
da la seguridad sanitaria y
también la seguridad públi-
ca», destacó la autoridad
provincial.

Por su parte, el secreta-
rio de la Junta Electoral de
San Felipe, Italo Vani, pre-
cisó que en esta oportuni-
dad por contingencia, una
novedad serán los facilita-
dores, quienes estarán pre-
sentes en los diferentes re-
cintos de votación, como
también el aumento de lo-
cales en algunas comunas.
«Habrá un facilitador cada
cinco mesas y dos más que
estarán en la puerta de ca-
lle, velando que no entre
nadie sin mascarilla, pro-
porcionando alcohol gel e
indicando el tránsito de las
personas en los locales. To-
das las comunas se mantie-
nen igual en cuanto a loca-
les de votación, excepto Lla-
yLlay y San Felipe. La pri-
mera de estas comunas de
dos locales se aumentó a
tres y San Felipe de seis lo-

cales ahora tiene nueve».
Debido a la contingencia

por Covid-19, en esta opor-
tunidad se contará con me-
didas adicionales de seguri-
dad sanitaria, razón por la
cual Claudia Abarca, en-
cargada de la Seremi de Sa-
lud Aconcagua, entregó al-
gunas recomendaciones ne-
cesarias de tener en cuenta
a la hora de acudir a sufra-
gar.

«Se aconseja venir en
una forma bastante segura,
con autoprotección, usar
siempre mascarilla, procu-
rar traer su lápiz, venir ali-
mentado e hidratado, por-
que dentro del local no se
podrán consumir alimen-
tos; además se considera
que el tiempo que la perso-
na permanezca en los loca-
les de votación sea el menor
posible. También que al in-
terior del local siga las ins-
trucciones de los facilitado-
res, quienes verán el flujo
de personas y se aconseja
que los votantes vengan
temprano, considerando
que nuestra zona es de bas-
tante calor».

Asimismo, con el propó-

sito de evitar aglomeracio-
nes, en este plebiscito las
mesas electorales permane-
cerán en funcionamiento
por 12 horas consecutivas,
tal como lo explicó el mayor
de Ejército, Eduardo Car-
tagena Martínez, a cargo
de la circunscripción de San
Felipe

«Hacemos una invita-
ción a la ciudadanía a que
concurra, se instruya cómo
debe concurrir, que acuda
solo, sin acompañantes, e ir
atento a las instrucciones
que se les darán en el local.
Este año se dispuso horario
especial, donde las mesas
comenzarán a funcionar a
partir de las 08, hasta las

20 horas. Asimismo, se dio
un horario especial entre
las 14 y 17 horas para brin-
dar atención exclusiva para
mayores de 65 años, aun-
que dentro del día también
tendrán una atención pre-
ferente personas embara-
zadas, grupos de riesgo y
adultos mayores».

De igual manera Carabi-
neros tendrá las funciones
que dio a conocer el prefec-
to de Carabineros de Acon-
cagua, coronel Jorge Cha-
bán. «Vamos a tener servi-
cios temprano el día 25, en
todo lo que es el exterior de
los recintos de votación,
para que las personas ac-
cedan con todos sus imple-

mentos sanitarios, también
los perímetros se manten-
drán sin tránsito vehicular,
por lo que las personas en
situación de discapacidad
podrán acceder de la mane-
ra más expedita posible,
además resguardaremos el
distanciamiento físico y el
cumplimiento de todas las
medidas sanitarias estable-
cidas».

Resulta necesario recor-
dar que para aclarar cual-
quier duda del proceso,
como así también el local de
votación y mesa asignada,
se puede consultar en la pá-
gina www.servel.cl, como
también en www.plebiscito
nacional2020.cl.
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Celebrado este lunes en sede vecinal de Villa Departamental:

Día del Migrante con operativo de salud, Olla Común y asistencia social

SIRVIENDO EN TERRENO.- Parte del gran voluntariado de la Cruz Roja sirviendo en terreno este Día del Migrante.

ROPA DONADA.- Los vecinos eligieron a su gusto la ropa y zapatos que para ellos se
dispusieron durante la jornada.

ATENCIÓN COVID.- Personal médico de los Cesfam Segismundo Iturra y San Felipe El
Real hicieron exámenes PCR a los migrantes que lo solicitaron.

SALUD PARA TODOS.- Otros vecinos se tomaron la pre-
sión y recibieron atención en distintas áreas que ofrece la
Cruz Roja y sus profesionales.

Siguen los esfuerzos de
la Cruz Roja de San Felipe
por brindar asistencia social
en nuestra comuna, labor
que no siempre realizan de
manera individual, por
ejemplo este lunes feriado el

Presidenta de la Filial San
Felipe de la Cruz Roja, Ma-
ría Gómez Ruiz.

voluntariado unió sus es-
fuerzos se celebró el Día
del Migrante en San Feli-
pe, actividad que se desarro-
lló en la sede vecinal de Vi-
lla Departamental, en con-
junto con la junta de veci-
nos del sector, los Cesfam
Segismundo Iturra y San
Felipe El Real en represen-
tación de la Dirección de
Salud Municipal.

«Importante señalar
que en esta actividad se to-
maron muestras para el
examen PCR, la junta veci-
nal por su parte hicieron
una Olla Común para los
vecinos migrantes y chile-
nos también, nosotros
como Cruz Roja estuvimos
en la cancha tomando las
medidas de protección Cruz
Roja San Felipe, nos insta-

lamos con puesto de Prime-
ros Auxilios, atención Me-
dicina General, Kinesiolo-
gía y atenciones menores
por parte de voluntarias de
Enfermería, hicimos tam-
bién entrega de mascarillas
reutilizables, explicando la
importancia y el buen uso
de ellas, regalamos ropa de
vestir y zapatos en muy
buen estado, apoyamos la
Olla Común de la presiden-
ta Rosa Valderrama, con
carne molida y 100 panes,
para la tallarinata a cargo
de voluntarias de esa po-
blación», dijo a Diario El
Trabajo la presidenta de la
Filial San Felipe de la Cruz
Roja, María Gómez Ruiz.
Roberto González Short
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Vecinos claman al Municipio por lomos de toro:

Mascotas y niños atropellados, casas destruidas y autos siguen ‘volando’ en Av. Chile

¿DEBE MORIR ALGUIEN?.- Recientemente este automóvil se estrelló contra este poste a
gran velocidad. Los vecinos aseguran sentir mucho temor con este tipo de conductores en
tan insegura avenida.

VECINOS DESESPERADOS.- Johana Gajardo muestra a Diario El Trabajo las improvisa-
das señaléticas que ella y sus vecinos han instalado en el barrio.

TODOS EN PELIGRO.- Estos dos gatos agotaron sus Siete
Vidas intentando cruzar Avenida Chile, ¿y si fuese un niño?

CAMPAÑA
EN PRO-

CESO.- En
todas

partes los
vecinos

ponen
anuncios, y

hasta
huellas

amarillas
en el

pavimento.

Más que un perenne do-
lor de cabeza es el que vie-
nen sufriendo los vecinos de
Villa El Canelo, específica-
mente en Avenida Chile,
con los conductores que a
altas velocidades transitan
por dicha arteria, registrán-
dose hasta el día de hoy

Johana Gajardo, vecina que
impulsa una campaña para
evitar más accidentes en el
sector.

Mariela Contreras, una de las
vecinas atropelladas en Ave-
nida Chile.

múltiples accidentes contra
viviendas, personas, masco-
tas, postes del alumbrado y
también contra árboles en el
sector. Según los vecinos, el
problema radica en que no
reciben respuesta del Muni-
cipio a sus cartas y lamen-
tos para que se instalen al-
gunos reductores de veloci-

dad en la avenida.

VECINOS CANSADOS
Johana Gajardo, una

vecina del sector y quien ideó
pintar la calle con pintura
amarilla, habló este miérco-
les con Diario El Trabajo:
«La junta de vecinos acá de
Villa El Canelo hace años
presentó una solicitud for-
mal al Municipio por todos
los accidentes graves que
han ocurrido y siguen ocu-
rriendo acá en Avenida Chi-
le de la población. Desde
entonces aún no hemos re-
cibido respuesta del Munici-
pio, por esa razón con mi
hija y un grupo de vecinos
decidimos manifestarnos
pacíficamente para ver si
así somos escuchados. Des-
pués de tanto tiempo de es-
perar, pareciera que ahora
sí nos están escuchando
pues de la manera formal
como debiera ser no nos
oyen, ahora esperamos que
nos escuchen a través de
Diario El Trabajo y en
redes sociales.

- ¿Cuál es el proble-
ma principal, la alta ve-
locidad de los conducto-
res?

- Efectivamente la alta
velocidad es el problema,
por eso le solicitamos al
Municipio lomos de toro,
unos tres o cuatro, no sólo
para esta avenida sino tam-
bién para la Costanera
adonde van los niños a ju-
gar, también hay exceso de
velocidad en la parte trase-
ra, por eso la presidenta de
nuestra junta vecinal, Polo-
nia Yáñez, ella envió esta
semana una carta para soli-
citar al Municipio estos lo-
mos de toro, es urgente que

Y EL PROBLEMA SIGUE.- Este conductor al parecer, perdió
una de sus manos en este accidente en Avenida Brasil.

este problema sea solucio-
nado, pues ya van cuatro
niños atropellados en esta
avenida.

FUE ATROPELLADA
Diario El Trabajo ha-

bló con otra vecina de Villa
El Canelo, Mariela Con-
treras, quien asegura haber
sido atropellada hace pocos
días en el sector: «A mí hace
un tiempo me atropellaron
acá en la esquina de Aveni-
da Chile con Traslaviña.
Era de día, como a las 4 de
la tarde, el caballero iba dis-
traído, parece que no supo
que me atropelló, los demás
vecinos salieron detrás del
auto para que se detuviera.
Aquí el problema también es
que todos los fines de sema-
na hay gatos atropellados,
autos y hasta micros que se
estrellan contra las casas,
contra los postes y los árbo-
les, aquí hay que hacer
algo», dijo Contreras.

Nuestro medio solicitó

nuevamente al director de
Tránsito de la Municipali-
dad de San Felipe, Guiller-
mo Orellana, alguna res-
puesta para estos vecinos:
«Efectivamente este día
miércoles recibimos una
solicitud formal por parte

de la junta vecinal de Villa
El Canelo, esto amerita ser
atendido y ya estamos eva-
luando sobre el presupues-
to para ver cómo damos
respuesta a los vecinos»,
dijo Orellana.
Roberto González Short
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Conozca su Cuadrante y número telefónico de su área:

Policía Comunitaria inicia campaña preventiva del delito en nuestra comuna

MUY
INTERESA-
DOS.- Esta

vecina
mostró su

interés por
la informa-

ción que
esta

carabinera
le entrega.

Con gran diligencia va-
rios carabineros de la Segun-
da Comisaría de Carabineros
de San Felipe iniciaron esta
semana una campaña pre-
ventiva del delito a nivel pre-
ventivo en nuestra comuna.
Esta campaña está siendo
potenciada por la Oficina de
Integración Comunitaria.
En esta oportunidad los de-
legados de los cuatro Cua-
drantes entregaron reco-
mendaciones de seguridad a
los vecinos de San Felipe y
los números de cuadrantes.

LOS 4 CUADRANTES
Según información sumi-

nistrada por el Cabo 1º Alexi
Araneda González, los
cuadrantes están estructura-
dos de la siguiente manera:

Cuadrante Nº1, de
quien él es su delegado, este
Cuadrante limita al norte

con el estero Quilpué, al sur
con Avenida Bernardo
O’Higgins, al oriente con
Avenida Yungay y al po-
niente con Avenida Maipú.
Celular: +56987296460.

Cuadrante Nº2, de
este sector la persona dele-
gada es la Cabo 2º Cristi-
na Castro Rodríguez, li-
mita al norte con línea cum-
bre Cerro La Hormiga, al
sur con Avenida Rivera nor-
te Río Aconcagua, al orien-
te con Avenida Maipú y al
oriente con Cerro El Taba-
co. Celular:
+56987296461.

Del Cuadrante Nº3 su
delegado es la Cabo 2º Tra-
cy Mena Reinoso, este
bloque limita al norte con
Línea cumbre Cerro La
Hormiga, al sur con la Ri-
vera norte del Río Aconca-
gua, al oriente con calle Uri-

be, y al poniente con Aveni-
da Yungay. Celular:
+56987296462.

Finalmente el Cuadran-
te Nº4 de Curimón, mismo
que está como delegado el
Sargento 1º Alejandro
Martínez Barrera, y limi-
ta al Norte con la Rivera Río
Aconcagua, al sur con la
Ruta E-829 Los Villares, al
oriente con calle El Río, y al
poniente con Línea Cumbre
Cerro Colunquén de Aveni-
da Yungay. Celular:
+56987296463.

La idea del Plan Cua-
drante es dividir nuestra
comuna en secciones, así,
cada delegado de Cuadran-
te atenderá determinadas
zonas en materia de delitos
como robos, problemas ve-
cinales y mediación comu-
nitaria entre otras.
Roberto González Short

TODOS ALERTA.- Adultos mayores son informados, al igual que los jóvenes, sobre qué
hacer en caso de alguna emergencia.

CAMPAÑA EN LA COMUNA.- En las ferias de nuestra ciudad estos carabineros hacen su
trabajo informativo y preventivo con los sanfelipeños.

Core aprueba más de mil millones para
proyectos en provincia de San Felipe

Rolando Stevenson Velas-
co, consejero DC por la
provincia de San Felipe.

Más de 12.000 millo-
nes de pesos fueron apro-
bados por la Comisión de
Inversiones del Core
para la región de Valpa-
raíso, de los cuales 1.477
millones corresponden a
la provincia de San Feli-
pe.

Explicó el consejero
regional DC Rolando
Stevenson Velasco,
que en el caso de la pro-
vincia a la cual él repre-
senta, «para la comuna
de San Felipe el aporte
fue de $ 473 millones
para el nuevo diseño del
plan de restauración del
histórico templo, con-
vento y museo de Curi-
món, coºmo también la
reposición de pavimento
de Avenida Yungay y

Artemón Cifuentes por $
603 millones», manifestó.

En tanto Santa María
recibió un fuerte impulso a
la iluminación de recintos
deportivos de Boca Junior y
Alianza Católica por $ 139
millones y de $ 147 millo-
nes respectivamente.

Por su parte Panquehue
logró $ 35 millones para el
diseño del agua potable ru-
ral de Arturo Prat, ºmien-
tras que Putaendo recibe un
aporte de $ 78 millones
para actualización del Pla-
deco. 

Vía transferencia del
Ministerio de la Vivienda se
apoyó al Comité de Allega-
dos Cumbres de Llay Llay,
Etapa 1 con $ 181 millones
para terreno donde cons-
truir viviendas: «Este comi-

té fue estafado por una
empresa y pese a ello lo-
graron reunir fondos
para aportar a la adqui-
sición», señaló el Core Ste-
venson Velasco.
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AVISO: Por robo quedan
nulos cheques Nº 8510140
al 8510165, 8510137, Cta.
Cte. Nº 97-47665-66 del
Banco Scotiabank, Suc.
San Felipe.                    14/3

AVISO: Por robo quedan
nulos cheques Nº 5042818,
5042821, 5042835,
5042808, 8080206 al
8080208, 8080221,
8080224 al 8080225,
5042845 al 5042850,
5048201  al 5048250,
5002143 al 5002150,
5002101 al 5002102,
5002110, 5002124,
5002127, 5042841 al
5042842, 5002130,
5002134, Cta.Cte. Nº
46061363 del Banco de
Crédito e Inversiones, Suc.
San Felipe.                    14/3

 EXTRACTO NOTIFICACION

RIT : C-542-2020 LEPE/CONTRERAS F. Ing.: 12/09/2020
RUC: 20- 2-1995164-8 Proc.: Ordinario Forma Inicio: Demanda

SAN FELIPE, VEINTITRÉS DE SEPTIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTE
EN CAUSA RIT C-542-2020, RUC 20-2-1995164-8, CUIDADO PERSONAL DEL NIÑO,
PARTES DEMANDADAS DOÑA ANGÉLICA ELISA CONTRERAS MURA, C.I.
18.240.906-5 Y DON ORLANDO LAZCANO SALINAS, C.I. 8.101.4345, PARTES
DEMANDANTES DOÑA CRISTINA DE LAS MERCEDES GONZÁLEZ ARANCIBIA,
C.I. 11.188.704-7 Y DON JOSE MANUEL LEPE CARVALLO, C.I. 9.821.131-4.
POR RESOLUCIÓN DE FECHA DIECISÉIS DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTE,
SE HA ORDENADO CITAR A AUDIENCIA PREPARATORIA A PARIENTES Y
TERCEROS CON DERECHO PREFERENTE DE LOS NIÑOS CRISTIAN FROILAN
LAZCANO CONTRERAS, RUN 25.272.551-2, Y MARIA FERNANDA LAZCANO
CONTRERAS, RUN 23.696.689-5, EL DÍA MIERCOLES 11 DE NOVIEMBRE DE 2020,
A LAS 09:30, EN LA SALA 2, EN EL JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE,
UBICADO EN CALLE ARTURO PRAT N°532, SAN FELIPE. SE HACE PRESENTE A
LAS PARTES QUE LA AUDIENCIA DECRETADA PRECEDENTEMENTE SE
REALIZARÁ A TRAVÉS DE VIDEOCONFERENCIA, PARA LO CUAL LAS PARTES
DEBERÁN CONECTARSE A LA SIGUIENTE ID:

SALA DOS: HTTPS://ZOOM.US/J/9402345168
CONFORME LO PRESCRITO POR LOS ARTÍCULOS 42, 226 Y 227 DEL CÓDIGO
CIVIL, LA CITACIÓN SE EFECTÚA BAJO EL APERCIBIMIENTO DISPUESTO POR
LOS ARTÍCULOS N° 21 Y 59 DE LA LEY N°19.968, ESTO ES, LA AUDIENCIA SE
CELEBRARÁ CON LAS PARTES QUE ASISTAN, AFECTÁNDOLE A LA QUE NO
CONCURRA TODAS LAS RESOLUCIONES QUE SE DICTEN EN ELLA, SIN
NECESIDAD DE ULTERIOR NOTIFICACIÓN.

JOSE ANTONIO GONZALEZ GUERRERO
MINISTRO DE FE

JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE

En prisión quedó conductor de auto de alta gama con encargo por Robo

Al revisar los uniformados el portamaletas del vehículo, se
encontraron una bolsa con 200 miguelitos.

CALLE LARGA.- Un
sujeto fue detenido por Ca-
rabineros de la Tenencia
de Calle Larga tras chocar
un automóvil de alta gama
que presentaba encargo
por Robo desde el mes de
junio pasado. Conforme a
los antecedentes policia-

les, a eso de las 6 de la
mañana, personal de esa
unidad policial que efec-
tuaba un patrullaje pre-
ventivo por calle La Pam-
pilla, al llegar a la esquina
con El Arenal observaron
un automóvil marca BMW
de color blanco que circu-

laba zigzagueando a gran
velocidad.

Los uniformados co-
menzaron a seguirlo, mo-
mento en el cual el vehículo
se dio a la fuga, sin embar-
go a los pocos metros el cho-
fer perdió el control y se es-
trelló contra un paradero de
la locomoción colectiva en
esa misma arteria. Al acer-

carse a controlarlo se perca-
taron que el sujeto estaba en
estado de ebriedad y al prac-
ticarle el Intoxilyzer, este
arrojó una graduación de
1,56 gramos de alcohol por
mil en la sangre, destacó en
su portal Los Andes On-
line.

Al consultarle por sus
documentos personales y
del vehículo, dijo que nos
los mantenía, asegurando
que el auto se lo había pres-
tado una amiga. En la revi-
sión del auto, los Carabine-
ros encontraron al interior
del portamaletas una bolsa
con aproximadamente 200
miguelitos, clara evidencia
que el hombre pretendía
cometer algún ilícito y así
facilitar su huida arrojándo-
les a la calle.

El sujeto, individualiza-
do como C.A.S.M. de 26
años de edad, fue traslada-
do en primera instancia
hasta la Tenencia de la co-
muna para verificar su iden-
tidad, así como también el
automóvil.

Por el cúmulo de delitos
y la alta pena asignada la
receptación, el fiscal Gerto-

sio pidió la medida cautelar
de Prisión Preventiva. En
virtud de los antecedentes
expuestos, el Magistrado
Daniel Chaucón consideró
que podría existir peligro de

fuga del imputado al ser re-
querido por tantos delitos,
razón por la cual decretó la
Prisión Preventiva por los
tres meses que durará la in-
vestigación.

SOMOS DIARIO EL TRABAJO

Cuéntanos tu historia en Diario El Trabajo. Actividades
Solidarias. Emprendimientos personales. Ollas
Comunes. Noticias de tu comunidad. Iniciativas a
Beneficio o la Historia de tu Club deportivo…
+56969181819, con Roberto González Short.
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Técnico de Unión San Felipe conforme con la primera rueda del equipo

El retorno de Trasandino
está cada vez más cerca

El entrenador califica de positiva la campaña de su escuadra.

Unión San Felipe finalizó la primera rueda del torneo en la quinta posición.

Con la derrota ante Ma-
gallanes, el Uní Uní cerró
su participación en la pri-
mera rueda del torneo de
plata del fútbol chileno.
Para el entrenador Erwin
Durán, culminar en la
quinta posición es algo po-
sitivo porque se está cum-
pliendo con los objetivos.
«La meta principal es es-

tar en zona de liguilla; eso
lo estamos logrando. Aho-
ra como grupo nos gusta-
ría ir por más ya que tene-
mos la convicción total que
contamos con el plantel y
las condiciones para lu-
char por más», comentó.

Sobre la caída frente al
cuadro carabelero, el profe-
sor Durán se refirió: «La

derrota fue lamentable, no
hicimos un partido correc-
to, por más que hayamos
dispuesto de algunas oca-
siones de gol. Talvez esta-
mos en el momento justo de
replantearnos algunas co-
sas, y para eso nos vendrá
muy bien el receso».

Tema no menor y don-
de se pondrá mucha aten-
ción será en el aspecto físi-
co, cosa que el entrenador
reconoció. «Estábamos
desgastados y en este tiem-
po podremos recuperar a
varios (jugadores) para te-
ner el grupo completo, lo
cual será muy bueno ya que
estábamos decaídos en lo
físico. Quince días sin com-
petencia claramente nos
servirán para cargar fuer-
zas y poder volver con
todo».

El martes pasado
Unión San Felipe volvió a
ser local en el estadio Mu-
nicipal, y el retorno no fue

feliz, por lo que la tarea
para la segunda rueda será
solo una. «Fue lamentable
que en el regreso a nues-

tra cancha perdiéramos,
pero en la segunda rueda
tendremos ocho encuen-
tros aquí y la tarea será

hacernos muy fuertes,
porque de local la misión
será siempre sumar de a
tres», finalizó.

En un futuro muy cercano el plantel de Trasandino retomará los entrenamientos.

Ya es un hecho que den-
tro de los próximos días los
equipos de la Tercera Divi-
sión retomarán las activida-
des para preparar la compe-
tencia de este año, la que
será distinta a raíz de la de-
serción de algunos clubes y
lo estrecho del calendario.

En Los Andes existe ex-

pectación porque Trasan-
dino es uno de los equipos
que confirmó que estará
presente en el torneo ma-
yor del balompié aficiona-
do nacional, desde donde
buscará su regreso al pro-
fesionalismo.

Por intermedio de una
carta pública el directorio de

la Tercera División dio a co-
nocer que ya contaban con
los permisos respectivos y
que por estos días trabajan
en la confección de la mo-
dalidad de la competencia;
la fecha de inicio y las obli-
gaciones que deberá cum-
plir cada institución para
poder participar.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Busque solucionar las cosas antes
estas se agraven mucho más. SALUD: Ju-
gar con su salud como una ruleta rusa no
es lo más prudente. DINERO: Las cosas
se irán dando para que pueda dar inicio a
su emprendimiento. COLOR: Blanco. NÚ-
MERO: 12.

AMOR: Reprimir sus sentimientos no le ayu-
da a su corazón y a que este encuentra la
felicidad. SALUD: Los cuadros de estrés pue-
de llegar a ser peligrosos si es que no les pone
atajo. DINERO: Mucho cuidado con estar so-
licitando créditos en forma desmesurada.
COLOR: Rojo. NÚMERO: 2.

AMOR: El amor se puede presentar en
cualquier momento y de un modo inespe-
rado. SALUD: Es importante que no sa-
crifique su tiempo de descanso. DINERO:
Ojo con rechazar más de una oferta bue-
na para usted y su futuro laboral. COLOR:
Verde. NÚMERO: 4.

AMOR: Los celos en su justa medida no son
malos, pero caer en extremos no será para
nada beneficioso para la relación. SALUD: El
ritmo de trabajo tan enardecido puede pasar-
te la cuenta en cualquier momento. DINERO:
Ojo con poner en riesgo su situación finan-
ciera. COLOR: Salmón. NÚMERO: 11.

AMOR: La mejor manera que pueden cono-
cerle es mostrándose a los demás tal y cual.
SALUD: Peligro de infecciones urinarias, cui-
dado en donde orina. DINERO: Tenga cuida-
do con dejar escapar una importante posibili-
dad de desarrollarse profesionalmente. CO-
LOR: Granate. NÚMERO: 6.

AMOR: Antes de hablar piense bien las co-
sas, ya que no sabe que disposición tiene la
otra persona. SALUD: El tema circulatorio
debe ser tomado muy en cuenta. DINERO:
Lo monetario es significativo, pero hay cosas
aún más importantes. COLOR: Rosado. NÚ-
MERO: 10.

AMOR: No repita los errores del pasado, tie-
ne la posibilidad de hacer las cosas bien.
SALUD: La mala vida solo te termina por per-
judicar. Analice si eso quiere para usted. DI-
NERO: Trate de tener una actitud más cola-
borativa con sus colegas. COLOR: Lila. NÚ-
MERO: 3.

AMOR: Cuidado con tratar de manipular las
cosas, eso no está bien y tendrá conse-
cuencias más adelante. SALUD: Cuidado
con exponerse a contagios. DINERO: Siem-
pre debe estar preparado/a para imprevis-
tos en lo financiero. COLOR:  Amaril lo.
NÚMERO: 21.

AMOR: Es tarea suya hacer sentir a los demás
que son parte de su vida y que son importantes
para usted. SALUD: Sería muy beneficioso para
usted hacer más actividad física. DINERO: Or-
ganícese bien para iniciar de buena forma en lo
económico esta segunda quincena de octubre.
COLOR: Naranjo. NÚMERO: 22.

AMOR: Si alguien desea estar junto a us-
ted debe aceptarle por completo. SALUD:
Pasar rabias no le ayudará a mejorar su
condición de salud. DINERO: Cuando se tie-
nen las ganas se puede lograr cuanto se
proponga en la vida. Siga luchando. CO-
LOR: Azul. NÚMERO: 1.

AMOR: La sinceridad siempre será lo me-
jor a pesar que en un principio cause dolor.
SALUD: Cuidado con subir demasiado de
peso, eso no te favorece a su corazón. DI-
NERO: Si falló en el trabajo asuma con dig-
nidad las consecuencias. COLOR: Celes-
te. NÚMERO: 9.

AMOR: La vida es un ciclo en donde tarde
o temprano se presentan las condiciones
para hallar la felicidad. SALUD: Cuidado
con la alimentación, trate de hacerlo más
sanamente. DINERO: Mucha precaución
para evitar caer en fraudes. COLOR: Gris.
NÚMERO: 7.

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

ELECTROENCEFALOGRAMAS
ENFERMEDADES DEL
SISTEMA NERVIOSO

Dr. MARIO IGLESIAS N.
Neurólogo

Edificio I.S.T. - Merced 565
- Of. 301 - F.: 342515625

San Felipe
Centro Médico Bio Centro
O’Higgins 510 - Los Andes
Fonos 342424330 * 342408018

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343 -

342912543 - San Felipe
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Semana de la Salud Mental 2020:

Hospital Psiquiátrico Philippe Pinel es referente de la salud mental en el país
Jaime Retamal
Garrido, médico
psiquiatra y
subdirector
médico del
Hospital
Psiquiátrico Dr.
Philippe Pinel.

Doctor Oscar
Cruz Bustaman-

te, director del
Hospital

Psiquiátrico de
Putaendo.

Desde el año 1995 la Fe-
deración Mundial para la
Salud Mental y la Organiza-
ción Mundial de la Salud
instituyeron este día con el
propósito de contribuir a la
toma de conciencia acerca
de los problemas de salud
mental y a erradicar los mi-
tos y estigmas en torno a
este tema, es así que cada 10
de octubre se celebra el día
de la Salud Mental.

En este contexto y para
abordar algunos aspectos
institucionales más relevan-
tes del Hospital y también
conocer alcances clínicos
desde la perspectiva psi-
quiátrica, siempre en el con-
texto de la semana de la sa-
lud mental en pandemia, es
que conversamos con el
doctor Oscar Cruz Busta-
mante, director del Hospi-
tal Psiquiátrico de Putaen-
do, y con el doctor Jaime
Retamal Garrido, médi-
co psiquiatra y subdirector
médico del Philippe Pinel.

- Doctor Cruz, en su
rol como director re-
cién asumido, ¿qué im-
portancia le atribuye
usted al hecho que se
esté celebrando la se-
mana de la salud men-
tal?

- En primer lugar agra-
decer por esta importante
oportunidad que me brinda
este medio para poder refe-
rirme al rol histórico que ha
tenido el establecimiento en
medio de la celebración de
la semana de la salud men-
tal, y muy especialmente a
lo fundamental que resulta
el hecho que se siga relevan-
do la salud mental dentro de
las efemérides de salud a
nivel nacional y también
mundial. La salud mental
cada día resulta ser más im-
portante, y en este contex-
to, conmemorar y celebrar
la semana de la salud men-
tal, representa una oportu-
nidad para que nuestras au-
toridades y comunidades
puedan tomar cada vez más
consciencia que la salud

metal implica muchos fac-
tores, y uno de ellos tiene
que ver con la propia deci-
sión que tomamos las per-
sonas de querer vivir sana-
mente, mantener relaciones
saludables con los demás,
aprender a disfrutar y asu-
mir cada día como un rega-
lo para ser feliz.

- ¿Cómo visualiza el
rol del Hospital en la
celebración de la sema-
na de la salud mental?

- Como altamente pre-
ponderante. El rol del Hos-
pital es vital toda vez que el
establecimiento es el único
de especialidad en el Valle
en el contexto de la red de
salud de Aconcagua, que es
referente nacional en ma-
teria de psiquiatría forense
y general, y que es miem-
bro activo de la comisión
regional y nacional de psi-
quiatría forense entre otros
aspectos. En este contexto
es fundamental seguir tra-
bajando en forma unida
toda la comunidad hospita-
laria para consolidar el rol
activo que cumple el Hos-
pital en este macro contex-
to. Consideremos que en
tiempos normales la canti-
dad de consultas en nues-
tro servicio de urgencia psi-
quiátrica supera las cinco
mil atenciones anuales, y
que éstas han venido en
aumento en los últimos
años. A estos antecedentes
debemos agregar que la Di-
rección del Servicio de Sa-
lud Aconcagua ha venido
potenciando en forma sos-
tenida y altamente efectiva
la salud mental como un eje
primordial en su gestión, lo
que ha permitido respon-
der de manera adecuada a
la demanda por prestacio-
nes ligadas a la salud men-
tal y psiquiatría que mani-
fiesta la comunidad en ge-
neral.

-  Pregunta para el
doctor Retamal, ¿cómo
ha impactado en la sa-
lud mental de la pobla-
ción en general la pan-

demia por coronavirus?
- Estamos viviendo la

celebración de la semana de
la salud mental 2020, en
medio de un tiempo que no
tiene precedentes, nunca
habíamos vivido algo así, y
por lo tanto nadie estaba
preparado, y cuando digo
que nadie estaba preparado
me refiero a todos nosotros,
familias, estudiantes, niños,
profesionales, población
adulta, etc. En consecuencia
hemos tenido que aprender
a sobrellevar esta situación
como sociedad y sin duda ha
tenido un impacto sobre la
salud mental de las perso-
nas a lo largo de todo su ci-
clo vital. Las familias y las
personas individualmente,
las mismas organizaciones,
hemos visto alteradas com-
pletamente nuestras ruti-
nas, los niños en el colegio,
los trabajadores en sus pro-
pios lugares de desempeño,
los adultos mayores confi-
nados en casa, el desarrollo
del teletrabajo, la imple-
mentación de una serie de
medidas de prevención y
todo con la finalidad de pro-
teger la salud de la pobla-
ción y de alguna manera
poder seguir con el funcio-
namiento, pero con una di-
námica completamente
marcada por una nueva
normalidad.

Hemos visto un notable
aumento de episodios de
estrés especialmente en los
niños y adolescentes, por
medio de la  alteración de
sus ciclos de sueño, su ca-
pacidad de atención, y mu-
chos otros indicadores, que
muestran un mayor grado
de estrés en la vida cotidia-
na, la que no incluye ir a cla-
ses e interactuar con sus
compañeros, ese es un fac-
tor clave. Mismo caso para
nuestra población de adul-
to mayor, la que producto
del mismo confinamiento
han padecido situaciones de
estrés muy altos, cuadros
depresivos, ansiosos, entre
otros.

Las dinámicas sociales
como ir a clases, compartir
con familia, salir a pasear, y
muchos otros, se han visto
restringidos casi en un cien
por ciento en ambos seg-
mentos de nuestra pobla-
ción, lo cual ha detonado un
aumento muy preocupante
de su calidad de vida y por
ende de su salud mental.

Otra realidad, especial-
mente ligada a la población
que está trabajando ha teni-
do que acostumbrarse a una
modalidad nueva cuyo im-
pacto es muy sensible y que
afecta a la familia inclusive,
me refiero al teletrabajo, lo
que en palabras simple es
trabajar, pero desde la casa
con toda la complejidad que
ello significa. Hemos visto
como estas personas han
manifestado síntomas de la
esfera ansiosa y anímica,
trastornos depresivos, de
ansiedad, con alteraciones
del sueño, etc.

- ¿Qué recomenda-
ciones podemos brin-
darle a la población en
general en medio de la
pandemia para cuidar
su salud mental?

- En primer lugar seña-
lar la importancia de man-
tener un cuidado de la salud
global, en general de la per-
sona. En el contexto de la
implementación del plan
paso a paso que está llevan-
do a cabo la autoridad, el
que tiene estrictas medidas
de prevención, y en el cual
surge como un factor clave
el que aprendamos más so-
bre el auto cuidado, a cui-
dar de nosotros mismos, a
generar espacios seguros de
convivencia, a promover la
relación por medio del uso
de la tecnología, para evitar
los espacios de soledad y de
desconexión que resultan
nefastos para nuestra salud
mental. En este contexto
aunque parezca repetitivo,
pero es necesario recordar
y mantener el hábito del uso
de mascarilla, lavado de
manos frecuente, con agua

o con alcohol gel, practicar
el distanciamiento físico,
evitar a toda costa aglome-
raciones, entre otras. Esto,
la toma de conciencia
de cada uno y el auto
cuidado permitirán avan-
zar en forma segura en este
plan paso a paso que impli-
ca el progresivo desconfina-
miento de la población,
pero reitero, la propia toma
de conciencia de cada uno
es fundamental.

En cuanto a algunas re-
comendaciones que uno
pudiera proporcionar que
resulten útiles para la co-
munidad, en general po-
dríamos decir que es nece-
sario mantener rutinas en
casa, retomar la actividad
física, hábitos de alimenta-
ción normales y saludables,
mantener la adecuada ruti-
na de sueño, y retomar cier-
tas actividades en el marco
del cumplimiento estricto
de las medidas de preven-
ción, y evitar la sobreexpo-
sición. Por supuesto evitar
a toda costa el consumo de
tabaco, alcohol y drogas.

- Doctor Retamal,
¿qué importancia le
atribuye usted al lema

de este año emanado de
la OMS para la semana
de la salud mental?

- Agradezco la pregun-
ta, la pandemia si bien es
cierto ha traído consigo
efectos nefastos sobre la
salud de las personas, sobre
las economías de los países,
y sobre nuestra vida en ge-
neral, y por otro lado tam-
bién, casi como un contra-
sentido, ha permitido tam-
bién relevar aún más el va-
lor sumamente importante
que tiene la inversión en
materia de salud mental,
como lo es en recursos hu-
manos, infraestructura, en
el fomento de la creación de
programas, en acceso a
atenciones en estas mate-
rias de salud mental.

Finalmente, el director
del Philippe Pinel, doctor
Oscar Cruz Bustamante,
tuvo palabras para relevar y
validar el lema que este año
ha impulsado la OMS para
la celebración de la semana
de la salud mental, «el que
está ligado al financia-
miento en estas materias de
salud, lo que ha sido y se-
guirá siendo un sello de la
gestión de nuestras autori-
dades de la Dirección del
Servicio de Salud de Acon-
cagua, generando una in-
versión con especial acento
a nivel comunitario, enten-
diendo que el plan nacional
de salud mental y el mode-
lo de salud chileno está ba-
sado en el modelo familiar
y comunitario, lo cual con-
sidera para salud mental
una importante priori-
dad», concluyó


